Приложение

 Справочный материал по суффиксам:

 существительных;

 прилагательных;
 глаголов;
 причастий.
Суффиксы существительных

· Суффиксы -ик-, -чик- пишутся в том случае, если гласная и при склонении существительных сохраняется во всех формах: кристаллик (кристаллика), шалашик (шалашика); если при изменении слова гласная выпадает, то пишется суффикс -ек: горошек (горошка), дождичек (дождичка), дружочек (дружочка), звоночек, кулечек, мешочек, ножичек, подарочек, рожочек, сучочек.


Примечание. В корне существительных типа орешек, рожочек происходит чередование х - ш, к - ч, ц - ч, поэтому в них выделяется суффикс -ек, -ик, а не -чек - -чик (ср.: палец - пальч-ик).

· Суффикс -ец пишется у существительных мужского рода (гласная е в суффиксе при склонении исчезает), а суффикс -иц- - у существительных женского рода (гласная и всегда сохраняется): владелец (владельца), капиталец (капитальца), морозец, рассказец, полководец; книжица (книжицы), красавица, владелица.


У существительных среднего рода пишется суффикс -ец-, если ударение падает на окончание, а -иц- - если ударение предшествует суффиксу: пальтецо, письмецо, ружьецо; зданьице, здоровьице, креслице, платьице.

· Суффикс -ичк- пишется у существительных женского рода, образованных от основ на иц: лестничка (лестниц-а), луковичка (луковиц-а), пуговичка (пуговиц-а), умничка (умниц-а). В остальных случаях пишется суффикс -ечк-: пешечка (пешка), ситечко (сито), утречко (утро); а также в образованиях от слов на мя: времечко, племечко, стремечко, темечко; в именах собственных: Валечка, Зоечка, Иечка, Колечка, Фенечка, Юлечка (у этих слов основа не оканчивается на иц).


Примечания:

1. Это же правило можно применять и для сложного суффикса -ничк-: вафельничка (вафельниц-а), сахарничка (сахарниц-а).


2. Написание имен собственных с суффиксом -ичк- типа Соничка, Феничка в современном языке ненормативно.

3. В русском языке безударного суффикса -ячк- нет. 

· Суффикс -оньк- пишется у существительных, корень которых оканчивается на твердый согласный: берез-онька, голов-онька, дев-онька, кос-онька, Лиз-онька, лис-онька, полос-онька; но: Марфа - Марф'-енька. Суффикс -еньк- пишется у существительных, корень которых оканчивается на мягкий согласный или на шипящий: Вал'-енька, дорож-енька, доч'-енька, ноч'-енька, подруж-енька, Саш-енька.
Исключение: баиньки, заинька, паинька.


Примечания:

1. От слов мама, папа образуются формы только с суффиксом -еньк-: маменька, папенька. Формы маманька, папанька - просторечные, мамонька - диалектная. 


2. Написания Аннинька, лисонька, Марфинька, полосынька и под., встречающиеся в произведениях писателей-классиков, ненормативны, так как суффиксов -аньк-, -ыньк-, -иньк- в современном языке нет.

· В уменьшительно-ласкательных формах, образованных от существительных на ня с помощью суффикса -к-, ь пишется в том случае, если он имеется в родительном падеже множественного числа: барышень-к-а (барышень), деревенька (деревень), дынька (дынь), кухонька (кухонь), милостынька (милостынь), нянька (нянь), пустынька (пустынь), яблонька (яблонь).


Если в родительном падеже множественного числа ь не пишется, то он не употребляется и перед суффиксом -к-: басенка (басен), башенка (башен), колоколенка (колоколен), купаленка (купален), пашенка (пашен), песенка (песен), часовенка (часовен).

· Сочетание инк (суффиксы -ин- и -к- ) пишется в словах, которые образованы от существительных женского рода на ин(а): бисеринка (бисерина), бусинка (бусина), горошинка (горошина), жемчужинка ( жемчужина), изюминка, миндалинка, прогалинка, ссадинка; 

по аналогии образованы слова снежинка (здесь суффикс -инк-, так как нет слова снежина) , горлинка, пушинка. В немногочисленных словах пишется суффикс -енк-: беженка, монашенка, неженка, нищенка, француженка, черкешенка.

· Суффикс -чик- пишется у существительных, основа которых оканчивается на д, т, з, с, ж: вклад-чик, автомат-чик, буфет-чик, воз-чик, смаз-чик, подпис-чик, перебеж-чик.

Примечание. Согласные к и ч перед суффиксом -чик- чередуются с т: добытчик (добыча), кабатчик (кабак). Суффикс -щик- пишется у существительных, основа которых оканчивается на другие согласные (кроме д, т, з, с, ж): атом-щик, гардероб-щик, дрессиров-щик, камен-щик, фонар-щик, халтур-щик.

Примечание. Перед суффиксом -щик- ь пишется только после л: кровель-щик, пильщик, прогульщик, текстильщик.

· У существительных, образованных от основ прилагательных, пишутся суффиксы:


-изн-: белизна, голубизна, желтизна, кривизна, новизна;
-ин-: быстрина, вышина, глубина, старина, седина, толщина;
-от-: краснота, мелкота, нагота, пестрота, прямота, слепота;


-ость-: ветхость, дикость, деловитость, домовитость, убогость, угловатость; а также от основ причастий: возбужденность, воспитанность, изолированность.

  
Возможны также образования от основ прилагательных с суффиксом -ность : будущность (будущий), всеобщность, горячность, готовность, общность, сущность (сущий).

· У существительных, образованных от основ глаголов, пишутся суффиксы:
-енств-: нищенство, первенство (от нищенствовать, первенствовать);
-отн-: беготня (от бегать), пачкотня, руготня, стукотня, толкотня;
-ств- (-овств-): воровство, колдовство, мотовство, сватовство, хвастовство, шутовство, явство (устар. от явиться);

-еств-: жульничество (от жульничать), кустарничество, лодырничество, мошенничество, привередничество; также от основ прилагательных: излишество, могущество.

Примечание. Написание слов типа варево, месиво, образованных от глаголов с помощью суффиксов -ив-, -ев-, рекомендуется запомнить. Вот некоторые из них: жарево, кружево, курево, топливо.

(Вернуться к началу).
Суффиксы прилагательных, образованных от имен
(НН и Н)
НН пишется: 
· у прилагательных, образованных от существительных с помощью суффиксов -енн-, -онн-: искусственный (искусство), клюквенный, соломенный, торжественный; дискуссионный, канализационный, операционный, сессионный;

· у прилагательных, образованных от прилагательных с помощью суффикса -енн-, указывающего на большую меру признака: высоченный, здоровенный, широченный;

· у прилагательных, образованных от существительных с основой на н (вторая н - суффикс прилагательного): длинный (длин-а), истинный (истин-а), миллионный (миллион), старинный (старин-а), холстинный (холстин-а), ценный (цен-а), фельетонный (фельетон);

· у прилагательных, образованных от существительных на мя (время, пламя, семя и др.): временный, пламенный, семенной, именной; такие прилагательные произведены от основы косвенного падежа существительных, у которых при склонении появляется корневое наращение ен; ср.: время - времени, о времени, пламя - пламени, о пламени и т. д.

Примечания:

1. В производных существительных пишется столько н, сколько их имелось в исходном прилагательном; ср.: торжественный - торжественность, длинный - длинноты, семенной - семенник и т. п. 

2. В прилагательном ветреный пишется одна н, так как оно образовано не от существительного ветер, а от глагола ветритъ (устар.) с помощью суффикса -и-, что не противоречит правилу написания -н- у отглагольных прилагательных; ср.: выветренный, обветренный, заветренный - образованы от глаголов совершенного вида. 

3. Прилагательные типа бараний, сазаний, тюлений пишутся с одной н, так как они образованы от существительных с основой на н путем прибавления суффикса -j- (так же, как волчий, рыбачий).

4. Прилагательные безымённый и безымянный в современном языке имеют значения 'неизвестный по имени', 'не сохранивший имени творца, автора'. Однако чаще употребляется слово безымянный: безымянная могила, речка, высота; безымянное произведение, также безымянный палец.

5. Слова пряный, румяный, юный пишутся с одной н (непроизводные прилагательные), в производных от них словах также одна н: пряность, румяненький, румяна, юность (но: юннат, так как это слово образовано из сочетаний юный натуралист). 

Н пишется 
· у прилагательных, образованных от существительных с помощью суффиксов -ин-, -ан-, -ян-: воробьиный (воробей), голубиный (голубь), журавлиный (журавль), соловьиный (соловей), кожаный (кожа), песчаный (песок), вощаной (воск), полотняный (полотно), серебряный (серебро), дровяной (дрова), глиняный (глина).
Исключения: стеклянный, оловянный, деревянный.

Примечания:

1. Суффиксы -ан-, -ян- придают прилагательным значение 'сделанный из какого-либо вещества, материала' или 'предназначенный, служащий для чего-нибудь'; ср.: глиняный, песчаный, серебряный - 'сделанный из глины, песка, серебра'; платяной, дровяной - 'предназначенный для платьев, дров'.

2. Необходимо различать прилагательные, орфография которых связана с их значением:
а) ветреный - 'с ветром' (ветреная погода); 'легкомысленный' - перен. (ветреная девушка); ветряной - 'приводимый в действие силой ветра' (ветряной двигатель, насос, мельница); в словосочетании ветряная оспа у прилагательного пишется суффикс -ян- (ср.: ветрянка - разг.);
б) масленый - 'намазанный, пропитанный или запачканный маслом' (масленый блин, каша, рука); 'льстивый, заискивающий' - перен. (масленые глаза, масленый голос, также: масленая неделя - Масленица); масляный - 'разведенный на масле', 'действующий с помощью масла' (масляное печенье, масляная краска, масляный двигатель); ср.: масленая бутыль ('испачканная маслом') и масляная бутыль ('предназначенная для масла');
в) серебрёный - 'подвергшийся серебрению, покрытый серебром' (серебрёная ложка); серебряный - 'сделанный из серебра' (серебряная чаша);
г) соленый - 'содержащий соль' (соленая рыба); соляной - 'состоящий из соли' (соляные копи, соляной столб).

В словосочетании соляная кислота у прилагательного пишется суффикс -ян-.

(Вернуться к началу).
Суффиксы прилагательных, образованных от глаголов
· Суффикс -ив- у отглагольных прилагательных пишется только с гласной и независимо от того, под ударением или без ударения он находится: выно'сливый, говорли'вый, льсти'вый, медоточи'вый, теплолюби'вый, ужи'вчивый.

· Суффикс -ем- употребляется при образовании прилагательных с приставкой -не и без нее от непереходных глаголов I спряжения, а --им- - от глаголов II спряжения: непромокаемый, невидимый; при образовании прилагательных от переходных глаголов совершенного вида суффикс -ем- пишется без ударения, -им- - под ударением: неопису'емый, непобеди'мый.

· Суффикс -ист- пишется только с гласной и: заливистый, игристый, изворотистый, надрывистый, раскатистый; ср. также у прилагательных, образованных от существительных: глинистый, плечистый, речистый.

· Суффикс -н- пишется в прилагательных, если они образованы от глаголов несовершенного вида и от глаголов, не имеющих суффиксов -ова-, -ева-: белёный дом (белить - несовершенный вид), бешеная собака, варёный картофель, верченый ребенок, воронёная сталь, вощёный пол, вяленая рыба, гофреная бумага, гранёный стакан, графлёный лист, гружёная баржа, долблёная лодка, драный рукав, дроблёная крупа, дублёный полушубок, езженая дорога, жареный лук, жжёный сахар, званый обед, золочёный перстень, калёный орех, квашеная капуста, кипячёная вода, копчёная рыба, кошеный луг, креплёное вино, кручёные нитки, ломаная линия, лощёная бумага, лужёная посуда, лущёные семечки, меченые вещи, морёное дерево, мочёные яблоки, мудрёный ответ, ношеные вещи, пареная репа, перченый суп, печёные пирожки, пиленый лес, плавленый сыр, плетёное кресло, пряденая шерсть, пудренные локоны, путаная тропинка, рваный сапог, серебрёный нож, сеяная мука, скоблёные полы, слоёный пирог, смолёный сруб, стираное белье, строченые изделия, студёная вода, сучёная веревка, сушёная ягода, тиснёная бумага, тканая скатерть, толчёное пшено, топлёное молоко, точёное изделие, тушёное мясо, хвалёная пьеса, холёные руки, червлёный щит, чернёное серебро.
Исключения: деланный (вид), желанный, медленный, невиданный (невиденный), негаданный, недреманное (око), нежданный, неслыханный, нечаянный, священный (хотя образованы от глаголов несовершенного вида); жеманный, чванный, чеканный (образованы от основ на н; ср.: жеман-иться, чван-иться, чекан-ить).

Приложение 1. Прилагательное непрошеный в настоящее время пишется с одной н; в прилагательных окаянный и отчаянный пишется нн, так как они образованы от глаголов совершенного вида: окаяти ('осудить' - устар.) и отчаяться ('потерять надежду'); от устаревшего прилагательного ставленный образовались существительные ставленник и ставленница, в которых пишется нн.

Приложение 2. Различаются написанием гласной перед н прилагательные валяный (от валять) и валеный (от валить), так как суффиксы неопределенной формы глаголов, от которых они образованы, разные.

· Прилагательные с приставкой не-, образованные от глаголов несовершенного вида, пишутся с одной н, так как не-, присоединенная к глаголу, не меняет его вида: небелёный потолок, негашёная известь, неезженая дорога, некрещёный ребенок, немощёная улица, неписаный закон; ср.: неглаженое белье ('мятое') - прилагательное (от глагола несовершенного вида) и невыглаженное белье ('еще не выгладили') - причастие (от глагола совершенного вида, переходного выгладить).

· В сложных прилагательных типа глаженый-переглаженый, ломаный-переломаный, стираный-перестираный, штопаный-перештопаный во второй части рекомендуется писать одну н, так как приставка пере- не образует новое слово (причастие), а лишь указывает на высокую степень качества, названного сложным прилагательным.

· Сложные прилагательные типа гладкокрашеный, горячекатаный, златотканый, златокованый, малоезженый, малохоженый, мелкодробленый пишутся с одной н; они образуются из сочетания наречий (гладко, горячо, мало, много и т. п.) и отглагольных прилагательных, имеющих одну н: гладко + крашеный. Если наречное слово соединяется с прилагательным, образованным от приставочного глагола, у сложного прилагательного пишется нн: гладкопокрашенный (гладко + покрашенный), свежезамороженный, свежескошенный.

· В прилагательных, образованных от приставочных глаголов (исключая приставку не), пишется нн: выдержанное вино, подержанные книги, поношенное пальто, ускоренный темп.
Исключения: названый брат, посаженый отец, смышленый ребенок (глагол смыслить несовершенного вида). 

· Отглагольные прилагательные на ованный, ёванный пишутся с нн: балованный, маринованный, организованный (в значении 'воспитанный, ответственный, обязательный'), рискованный, квалифицированный, образованный ('имеющий образование'), рафинированный, малеванный.
Примечание. Не следует путать с ними прилагательные типа жёваный, клёваный, кованый, у которых сочетания ов, ев входят в состав корня и, следовательно, к основе глагола прибавляется только суффикс -н-. В приставочных образованиях у таких прилагательных пишется нн: подкованный, раскованный, заклеванный, изжеванный.

(Вернуться к началу).
Суффиксы глаголов
1. В неопределенной форме и в прошедшем времени у глаголов пишется суффикс: -ова- (-ева-), если в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего простого времени этот суффикс чередуется с суффиксом -уj-: беседовать - беседовал (так как бесед-уj-у), бушевать - бушевал (6уш-уj-у), командовать - командовал (команд-уj-у), потчевать - потчевал (потч-уj-у), советовать - советовал (совет-уj-у), танцевать - танцевал (танц-уj-у);
-ыва- (-ива-), если в форме настоящего или будущего простого времени, суффикс сохраняется: закладывать - закладывал (закладываю), запрятывать - запрятывал (запрятываю), настаивать - настаивал (настаиваю), развеивать - развеивал (развеиваю), разглядывать - разглядывал (разглядываю), расстёгивать - расстёгивал (расстёгиваю) .

Примечание 1. Суффикс -до- сохраняется во всех личных формах глаголов настоящего или будущего простого времени: бесед-уj-у, бесед-уj-эщь, бесед-уj-эт, бесед-уj-эм, бесед-уj-эте, бссед-уj-ут.

Примечание 2. Глаголы с корнем -вед- (древнерусское ведь - 'знание'), имеющие форму 1-го лица на уj, пишутся с суффиксом -ова- в неопределенной форме и в формах прошедшего или будущего времени: заведовать - заведовал, исповедовать - исповедовал, проповедовать - проповедовал (так как завед-уj-у, исповед-уj-у, проповед-уj-у), но: выведывать - выведывал, наведываться - наведывался, отведывать - отведывал, проведывать - проведывал, так как выведываю, наведываюсь, отведываю, проведываю - суффикс сохраняется.

2. Глаголы с суффиксами -ева-, -ива- не следует путать с глаголами, у которых ударный суффикс -ва- сочетается с предшествующей корневой гласной е или и. Такая корневая гласная, в отличие от суффиксальной, сохраняется в неопределенной форме у глаголов без суффикса -ва-: обве-ва'ть - обве-ять, обви-ва'ть - обви-ть, зали-ва'ть - зали-ть, преодоле-ва'ть - преодоле-ть.

Примечание 1. В глаголах застрева'ть, затмева'ть, намерева'ться, продлева'ть, растлева'ть пишется ударный суффикс -ева-.

Примечание 2. Различаются глаголы увещева'ть (с ударным суффиксом -ева-) и усо'вещивать (с безударным суффиксом -ива-; ср. усо'вестить).

3. Правописание суффиксов -и- и -е- в глагольных парах типа обезводить - обезводеть, обессилить -обессилеть связано с переходностью - непереходностью глаголов: если глаголы переходные (т. е. требуют после себя обозначенный именем существительным в форме винительного или в некоторых случаях родительного падежа без предлога), пишется суффикс -и-; если глагол непереходный, пишется суффикс -е-; ср.: обезводить ('кого-то лишить воды') - обезводеть ('самому лишиться воды'), обезденежить ('кого-то лишить денег') - обезденежеть ('самому лишиться денег'), обезземелить - обезземелеть, обезлесить - обезлесеть, обезлюдить - обезлюдеть, обезрыбить - обезрыбеть.

Примечание 1. Глаголы обезголосеть, обеззубеть, обеспамятеть и некоторые другие являются только непереходными и пишутся с -е-, обезвредить, обезглавить, обездушить, обеззаразить, обезобразить, обесславить, обессмертить, обесценить и некоторые другие всегда только переходные и пишутся с -и-.

Примечание 2. В глагольных парах паршиветь - паршивить, трухляветь - трухлявить, червиветь - червивить, шершаветь - шершавить употребление суффиксов -е- или -и- мотивируется общим правилом (см. п. 3).
4. Глаголы (о)деревенеть, (о)костенеть, (о)стекленеть, (о)столбенеть ('сделаться как дерево, кость, стекло, столб, неподвижным, мертвым'), (о)кровенеть, (о)леденеть ('покрыться кровью, льдом') образованы от существительных, а не от прилагательных и пишутся с суффиксом -енеть-. У переходных глаголов вместо второго -е- пишется -и- в соответствии с правилом; ср.: леденеть - леденить ('покрывать льдом'). Глаголов с суффиксом -янеть- в русском языке нет.

Примечание. Глагол пьянеть образован от прилагательного пьяный с помощью суффикса -е(еть); ср. пьянить. 
Глалолы в прошедшем времени 

· У глаголов в форме прошедшего времени перед суффиксом -л- пишется та же гласная, которая находится в неопределенной форме перед суффиксом -ть: блея-ть блея-л, выздороветь - выздоровел, зиждиться - зиждился, лаять - лаял, лелеять - лелеял, надеяться - надеялся, обезлюдеть - обезлюдел, обезлюдить - обезлюдил, обессилеть - обессилел, обессилить - обессилил, послышаться - послышался.

(Вернуться к началу).
Суффиксы причастий
В действительных причастиях настоящего времени пишутся суффиксы: 
· -ущ- (-ющ-), если причастия образованы от глаголов I спряжения: бор-ющ-ийся (борются), клокоч-ущ-ий (клокочут), колыш-ущ-ийся (колышутся), мел-ющ-ий (мелют), пол-ющ-ий (полют), стел-ющ-ийся (стелются), та-ющ-ий (тают).
· -ащ- (-ящ-), если причастия образованы от глаголов II спряжения: дыш-ащ-ий (дышат), жал-ящ-ий (жалят), завис-ящ-ий (зависят), кле-ящ-ий (клеят), мол-ящ-ий (молят), хвал-ящ-ий (хвалят).

Примечание 1. Глаголы брезжить и зиждиться имеют причастия брезжущий и зиждущийся.

Примечание 2. От глаголов мучить и мерить образуются две формы: мучащий, мерящий (нейтр.) и мучающий, меряющий (разг.) 
В страдательных причастиях настоящего времени (они образуются только от переходных глаголов несовершенного вида) пишутся суффиксы: 
· -ем- (реже -ом-), если причастия образованы от глаголов I спряжения: организу-ем-ый (организуют), колебл-ем-ый (колеблют), проверя-ем-ый (проверяют), вед-ом-ый (ведут), влек-ом-ый (влекут), нес-ом-ый (несут);
· -им-, если причастия образованы от глаголов II спряжения: вид-им-ый (видят), завис-им-ый (зависят), кле-им-ый (клеят), слыш-им-ый (слышат)

Примечание. Причастие движимый образовано от устаревшего глагола движити.
В действительных причастиях прошедшего времени перед суффиксом -вш- пишется та же гласная, которая стоит перед суффиксом -л- в глаголе прошедшего времени (или перед суффиксом -ть в инфинитиве): клеи-вш-ий (клеи-л, клеи-ть), лелеявший (лелеял, лелеять), надеявшийся (надеялся, надеяться).

Примечание 1. Причастия от глаголов типа обессилеть - обессилить отличаются гласными е, и перед суффиксом -вш-; ср.: обессилевший ('потерявший силы') и обессиливший ('лишивший кого-либо силы').

Примечание 2. В деепричастиях перед суффиксами -е-, -вши- также сохраняется та гласная, которая стоит в глаголе прошедшего времени перед -л- (или в неопределенной форме перед -ть); ср.: выздорове-в (выздорове-л, выздорове-ть), услышав (услышал, услышать), подбоченившись (подбоченился, подбочениться).
В страдательных причастиях прошедшего времени пишутся суффиксы: 
· -нн-, если в глаголе прошедшего времени перед суффиксом -л- (или в неопределенной форме перед -ть) есть гласные а, я, е: разрисова-нн-ый (разрисова-л, разрисова-ть), вываля-нн-ый (вывалял, вывалять), настая-нн-ый (настоял, настоять), посея-нн-ый (посеял, посеять), разменя-нн-ый (разменял, разменять), обиже-нн-ый (обидел, обидеть), увиде-нн-ый (увидел, увидеть); 
· -енн-, -ённ-, если в глаголе прошедшего времени перед суффиксом -л- (или в неопределенной форме перед -ть) есть гласная и: выезж-енн-ый (выезди-л, выезди-ть), выращ-енн-ый (вырастил, вырастить), выхол-енн-ый (выхолил, выхолить), напо-енн-ый (напоил, напоить); если причастия образованы от глагола на -чь: испеч-ённ-ый (испечь), прибереж-ённ-ый (приберечь), увлеч-ённ-ый (увлечь); если причастия образованы от глаголов, у которых перед суффиксом неопределенной формы -ти стоит согласная: привез-ённ-ый (привез-ти), принес-ённ-ый (принести), вымет-енн-ый (вымести).

Примечание 1. Причастия с суффиксом -енн- (-ённ-) образуются от немногих, древнейших по происхождению, глаголов на -чь и на -зти, -сти. Что касается глаголов на -ить, то от них, с исторической точки зрения, страдательные причастия производятся с помощью того же суффикса -нн-, что и от глаголов на -амь, -ять, -ешь. В древнерусском языке при образовании причастий от глаголов на -ить перед гласным и появлялось сочетание jэ, при этом j вызывал соответствующие изменения стоящих перед ним согласных. В результате возникли чередования д - ж (ходить -хоженный), с - ш (носить - ношенный), з - ж (морозить - мороженный), в - вл (выловить - выловленный), б - бл (долбить - долблённый), п - пл (купить - купленный), м - мл (выломить - выломленный) и др. Под действием этого же согласного (j) и изменилось в е. В результате переразложения (т. е. изменения границ между морфемами) в современном русском языке у причастий от глаголов на -ить выделяют вместо двух исконных суффиксов (-е- - суффикс неопределенной формы и -нн- - суффикс причастия) один - -енн-.

Примечание 2. От глагола жечь и его производных образуются причастия с помощью суффикса -енн-; ср.: жжённый, зажжённый, нажжённый, обожжённый, пожжённый, подожжённый, прижжённый, разожжённый, сожжённый (но: выжженный).

Примечание 3. Различаются в написании причастия от приставочных образований глаголов весить - вешать, месить - мешать, катить - качать и под. От глаголов на -ить образуются причастия с помощью суффикса -енн-, а от глаголов на -ать (-ять) - причастия с суффиксом -нн- (при этом глагольные суффиксы -а-, -я- сохраняются); ср.: завешенный, навешенный, обвешенный, развешенный и др. образованы от соответствующих глаголов на -ить: завесить - 'закрыть занавеской' (Плотно завешенное окно не пропускало света); навесить - 'повесить, надеть на что-либо' (навешенная дверь); обвесить - 'обмануть при покупке, недовесить'; развесить - 'разделить по весу'; завешанный, навешанный, обвешанный, развешанный и др. образованы от глаголов на -ать: завешать - 'повесить на всем пространстве' (Все стены были завешаны пучками трав); навешать - 'повесить в большом количестве' (В коридорах были навешаны разнообразные плакаты); обвешать -'увешать со всех сторон, повесить всюду' (Празднично выглядят корабли, обвешанные разноцветными флажками); развешать - 'повесить по разным местам' (Летом хорошо развешанное белье быстро сохнет - иногда в сочетании со словом белье встречается и причастие развешенное, но первый вариант предпочтительнее). Причастия на -анный имеют значение 'размещенный в большом количестве по всему пространству', в остальных случаях причастия оканчиваются на -енный: замешенный, перемешенный, помешенный, смешенный и под. - причастия от приставочных образований глагола месить - 'мять, перемешивая' (месить тесто) - замесить, перемесить, помесить, смесить; замешанный, перемешанный, помешанный, смешанный и под. - причастия от приставочных образований глагола мешать - 'переворачивать, взбалтывать круговыми движениями с помощью чего-либо' (мешать ложечкой чай) - замешать, перемешать, помешать, смешать; ср.: Хорошо замешенный цементный раствор обладает высокой прочностью; В эту неприятную историю оказался замешанным мой друг; выкаченный, выкачанный - причастия от соответствующих глаголов выкатить (из сарая велосипед) и выкачать (из цистерны нефть); выстреленный, застреленный, пристреленный, подстреленный, простреленный и др. - причастия от соответствующих глаголов на -ить: выстрелить, застрелить, пристрелить, подстрелить, прострелить; настрелянный, обстрелянный, отстрелянный, перестрелянный, пристрелянный (автомат), расстрелянный - причастия от соответствующих глаголов на -ять: настрелять, обстрелять, отстрелять, перестрелять, пристрелять ('настроить прицельно'), расстрелять; ср.: Внезапно обстрелянному противником десанту удалось выбраться на берег; Настрелянные вокруг гильзы свидетельствовали о жаркой схватке; Пристрелянное ружье не дает осечки; Пристреленный хищник был уже не страшен.

Примечание 4. В устойчивом сочетании стреляный воробей прилагательное пишется с одной н. 

(Вернуться к началу).
